

◆市の政策について

1. 自由記述（問64）

今後の政策立案の参考としますので、まちづくりや市民サービスなど、ご意見等がありましたら自由にご記入ください。

市民の皆様からいただいた自由記述内容を整理した。基本的に、誤字記入を修正したほかは、原文のまま掲載している。

※個人の特定や差別用語が懸念される文言については内容を一部修正している。

ご意見等	年齢	性別	小学校区
自治体の大切さは高齢者にとっては大きな事だと思いますが、仕事をしていると災害が起こったとしても勤務先に出て行くので自治体は重要ではありません。自治体の必要性について論じられる視点が高齢者よりな所が、そもそも発展性のない自治体を産みます。	40代	女	合志南
引っ越した当初（10年前）よりも住宅が増え、慢性的な交通渋滞が発生したり、小学校の生徒数の増加や土地の狭さと言った全体的な住みにくさを大変感じる。これ以上の人口過密が発生するのであれば、別の場所への移動も検討していきたいと思っている。	30代	男	西合志東
アウトレットモールのような商業施設を誘致して欲しい。小中学校で部活に代わる社会体育を充実させて欲しい（菊陽町の菊スポのようなもの）。	40代	女	合志楓の森
ヴィーブルくんという良いマスコットがいるので、もっと押し出すと良いと思う。	20代以下	女	合志
御代志駅付近の開発で道路も広くなり、便利になりそうである。北熊本スマートインターチェンジができてとても便利なのだが、弁天からルーロ合志の方向に抜ける道路に大型車等が増え、しかもスピードを出して走っているため危険を感じる。ガードレールもないため大人でも怖い。子どももよく通る道なのでとても心配している。開発と同時に安全面の取り組みをお願いしたい。	30代	女	西合志中央
交通渋滞の緩和。道路アスファルト補修（轍解消）。道路舗装箇所拡大。横断歩道への信号機設置。押しボタン式信号機の待ち時間の短縮。	40代	男	南ヶ丘
空き家、放置している畑、水田の利用を考えて欲しい。	70代以上	女	西合志第一
高校生も医療費控除があつて欲しい（子ども手当も）。	40代	女	合志楓の森
宅地造成をする事は良いが、道路が狭いまま造るので、渋滞が年々ひどくなっている。行き止まりがないようにして欲しい。市民サービス等、自分で調べないと利用できないものが多い。	40代	男	西合志東
通勤時間帯の渋滞を緩和して欲しい。今の状態だと、緊急車両の進入が不可である。三ツ石の橋を拡張し、スムーズに一般車両も含め往来ができるように早急な対策が必要と考える。	50代	男	西合志南
より分かり易く説明を続ける努力をして欲しい。	50代	男	西合志南
竹林整備に対する粉砕機貸出等をして欲しい。空き家や放置空き家に対する	50代	男	わからない

ご意見等	年齢	性別	小学校区
行政サービス等。			
教育現場の改善。学校教育への支援。	50代	女	西合志東
住宅も増え、商業施設も増え、住みやすい合志市となってきていると思うが、人口も増えて渋滞がさらにひどくなってきていると思う。道路の整備（通学路も）をして欲しい。今後も住みやすい合志市となるよう、市民としてできることをしていきたいと思う。	30代	女	合志南
交通安全と事故防止のために、道路の白線（区画線）が消えているところをもう一度引いて欲しい（雨の日や夜など見えにくいし、初めて通る道など線がないと困る）。イオンやクレアなどの大きいお店ができると良いと思う。ゴルフ場（コース、打ちっぱなし場）を作りたい。	20代以下	女	西合志南
T SMC等の工場が来ることで、県道37号（熊本菊鹿線）の渋滞が今以上にひどくなると思う。各抜け道は子どもたちにとって危ない状況となり、交通事故が心配である。道路整備等の交通政策に力を入れて欲しい。	40代	男	西合志東
町内会資料をデジタル化して欲しい。朝早くから夜遅くまでの時間帯で仕事をしている市民にも、平等にサービスが受けられるようにして欲しい。	40代	男	南ヶ丘
合志市は農業を大切にすべきだと思う。農研センターもあり、一歩先に行く農業を目指すべきだと思う。	40代	男	西合志東
菊陽町みたいに高校生まで医療費が無料になると助かる。	40代	女	南ヶ丘
合志市は、子育てには力を入れている様な気はするけれど、高齢の世帯には優しくないように思う。レターバスは、高齢者には使えない。免許を返納したら困ると思う。自宅から目的地に直行できる乗り合いタクシーのようなものを期待する。地下水を大量に使用する工場などの設立には反対である。住宅地が増え、交通渋滞がひどくなっている。対策をお願いしたい。天使園前の信号が、朝から大変渋滞して困っている。特に雨の日は右折できない。一度、朝8時頃通ってみて欲しい。	50代	女	西合志東
熊本市、合志市を含めて道路状況が悪く（白線も消えている）、常時、交通渋滞が多すぎる。	70代以上	男	合志
ゴミ収集について、資源物Aやビン、缶類の収集を月2回に増やして欲しい。道路事情について、スーパーミカエル裏側の堀川橋の通行が危険だと思う。歩道の縁石に乗り上げる車もよく見かける。道幅が狭く、カーブなのにスピードを出してくる車も多く、何度も危険な目に合った。拡張工事の検討をお願いしたい。	40代	男	西合志南
公園やグラウンド等近くの自治会に管理を依頼されているところがあるようだが、市の方でもきちんと管理されているかチェックした方が良いと思う。	70代以上	男	西合志東
車の渋滞緩和。	40代	男	西合志南
交通渋滞をどうにかして欲しい。以前、御代志の道路変更があったが、全く渋滞の緩和になっていない。今回の開発で緩和につながるとは思えない。	60代前半	女	西合志東
北側に住んでいる。古くからの集落の中に新しい住宅が出来、すでに住人同士対立や自治会のまとまりが崩れ始めたりしている。お年寄りの家が1軒なくなると、そこに密集した新しい住宅が5軒建つような状況である。ハウスメーカーは売ることに必死で、その土地についての説明は何もしない。転入者の人にヒアリングしても、「買う時にもっと教えて欲しかった。自治会については何も知らなかった」と言われる。今後、高齢化が進む中で避けては通れない問題なので、人口を増やすことと古くからの自治会を守ることをどう両立させていくのか、頭を悩ませている。個人開業や女性の起業のセミナー等、もっと増やして欲しい。行きたいのに日にちがなくて参加できない事が多い（商工振興課主催のもの）。	40代	女	合志
これから食糧難が懸念されるので、他市に依存過剰にならないように農地を	50代	男	わからない

ご意見等	年齢	性別	小学校区
確保して、農業も新しい技術や経営・運営方法を、積極的に改善して取り入れていくべきだと思う。工業・商業・居住性等の効率。利便性の基本は道路が重要な部分を占めていると思う。物流や集客力、住み易さを高めるために、立体交差・ラウンドアバウトやバイパス等、スペースを上手に使う、渋滞しない生産性の高い交通網を構築して欲しい。			
上記の土地利用に関して、このような議題が上がっているのだろうか？私自身、合志市が発展していくことは嬉しい反面、家ばかりが建つことにうっとしさを覚える。どこにでもある市づくりだと思う。	50代	女	合志南
今回無作為に3,000人との事だが、レターバスや土地利用については意見が有効になるとは思えない。例えば、20代で1,000部、30代で1,000部など、各世代での部数に統一されていけば良いと思う。公共料金をキャッシュレス決済にして欲しい。他自治体では進んでいる。合志市に住んでいて、マイナンバーカードの必要性が感じられない。仕事の関係で休日しか休みがなく、コンビニで住民票を取得しようと思うが、取得できない。	30代	男	西合志東
住民の高齢化に伴う自治会活動の見直しが必要ではないだろうか。例えば、町内会長や組長などの業務内容の適正化等。少し負担が多いように思われる。	60代後半	男	合志南
教育について、柔軟な発想・様々な事に対応する力を育む教育や中学校の校則を生徒たちで考えたり、制服や靴等を性差関係なく自由に選んだりできる様になれば良いと思う。387号線、316号線の渋滞対策をして欲しい。住宅地を開発する際は、道路のことも対で考えて欲しい。「健幸都市」として、自転車道の整備を市、健康づくりと道路行政と一緒に考えるのも良いかと思う。	40代	女	南ヶ丘
この2年間のコロナ対応で、高齢者の外出や交流が全くなくなった。地区の行事も全く行われず、色々な面で意欲をなくした方が多いように見受けられる。車の運転ができる方は良いのだが、バスに乗って出かけるのさえためらっている。一方では、老人会などで集まっておられる地区もある。トップの方の判断で行事で集まる格差があるようだ。やっぱり、会って話すことが認知症に一番効果があるように思われる。	70代以上	女	合志
御代志の中心に、ドラッグストアやスーパー、カフェ、DVDレンタル屋などの施設があると助かる。	30代	男	西合志中央
この様なアンケートも、紙媒体でなくなると資源面で良いのではないかと思う。一方で、回答者の偏りも考えられるため、難しい面もあることは理解している。	30代	男	西合志南
ゆめタウンから市役所に抜ける道路の拡張計画を早急に立案し、渋滞を緩和して欲しい。北熊本ICにつながる自動車専用道路（大分ー熊本）を早期に着工して欲しい。防災放送は、冬場夏場でエアコンのために締め切っている時、又は大雨等では全く聞こえず、役に立たない。昔の有線放送の様に、各戸スピーカー方式に切り替え、整備した方が良い。	70代以上	男	南ヶ丘
防災無線の音量を下げて欲しい。夜中に防災無線での火事の情報、地域を限定して行っていただきたい。	30代	女	合志南
TSMC等の開発で優良な農地や山林等が失われつつある。もう一度立ち止まり、慎重に考えるべき。住宅や工業団地を増やし税収を上げることが、本当の市民の幸せにつながるのか。地域社会や伝統文化の継承を大切にしたい。	50代	答えた たくない	合志
一部の議員、市長の都合の良いまちづくりが成されている印象がある。幅広く意見を聞くべし。市民が意見しても、丸め込まれている。	20代以下	女	西合志東

ご意見等	年齢	性別	小学校区
マクドナルドを造って欲しい。	50代	男	西合志第一
十分な道路拡張。工業団地の誘致。交通の利便性等。	70代以上	女	西合志東
商業施設や工業団地を増やすのも良いが、子どもや大人も屋内・屋外で楽しめる大きい施設を造って欲しい。	60代後半	男	合志南
市役所の窓口の職員の知識がバラバラで困る。もう少し勉強して欲しい。	50代	答えたたくない	西合志南
宅地化が進み人口と車が増えたため、道路も渋滞が年々ひどくなっている。熊本市中心部へのアクセスを考慮して、何らかの道路行政や鉄道路線の延伸など、早急に検討が必要である。開発が早かった団地では、高齢化が進んでいる。高齢者にも優しい住みやすいまちづくりも重要だと思う。	60代後半	男	南ヶ丘
積極的な誘致により教育の崩壊や治安の悪化が進むことは避けたい。高齢化による過疎化が進むことも避けたい。よって、ほど良い開発のかじ取りをお願いしたい。	70代以上	男	合志南
相変わらず、犬の迷惑はなくなる。きれいなまちづくりを優先してもらいたい。犬のふん等については、罰金条例を設けている自治体もある。もっと思い切った対応をして欲しい。	60代前半	男	西合志南
ゴミ袋の極小が小と同枚数、同値段なのはなぜか？住宅が増えている合志市で、世帯の人数が少ない家庭やおむつなど、極小で出したい方はたくさんいると思う。	30代	女	合志南
菊陽町と比べると、目玉になる商業施設や交通機関、公園等が劣っていると思うので、生活しやすい環境づくりを期待している。合志市の発展を期待する。	60代後半	男	南ヶ丘
私は飯高山をよく利用するものだが、ウォーキングコースに年に数回朽ちた木が倒れていたり、大きな枯れ枝が落ちていたりしている。弁天公園等含めて、事故防止の観点から専門業者による定期的な点検をお願いしたい。	70代以上	男	南ヶ丘
市職員や市関係の方々、合志市がもっと良い地域になるために、もっと活発に企画を提案して行動して欲しい。期待している。	70代以上	女	合志南
新規住民の自治会への積極的参加。	70代以上	男	合志
住宅街が現在どんどん開発されているが（御代志駅、かえでの森、合志南プレイス等）、その為の道路はあまり整備されておらず（ほとんど1車線）、人口ばかりが増え、朝夕の渋滞がすごくてストレスである。学校や学童、保育園もまた足りなくなるのではないかと思う。長く住んでいる者からしたら、20年前の方が暮らしやすかった。	50代	女	合志楓の森
年々、夏の夜のゴキブリ大量発生が酷くなっている（屋外）。昔のように床下消毒する機会があれば良いと思う。有料でも構わないので、ご近所一帯ですべての協力が得られないと効果がないと思う。屋外のことなので自分だけでどう対応して良いか思いつかないので、毎年暑くなってくると悩ましい問題である。	40代	女	合志南
各課ごと定期的に人が変わるのでなれ合いを防ぐ意味では良いかもしれないが、窓口の方が色々な事に詳しくないので、縦割りを感じる。大きな自治体はある程度仕方ないのかもしれないが、委託事業所は変えられた方が良いのではないか。慣れ合いを感じ、必要なことができていないと思う。	50代	女	南ヶ丘
御代志地区は開発されているようだが、弁天温泉の通りも積極的に開発して欲しい。朝夕の渋滞も早く改善して欲しい。	50代	女	西合志中央

ご意見等	年齢	性別	小学校区
高齢者一人世帯への見守りや声掛けは難しいと思うが行って欲しい。協力体制ができていないように思う。	70代以上	女	西合志中央
旧西合志町に立地する農業試験場は中心となる立地にあり、非常にもったいない面積を占めている。九州統合する前に、他の所でも良かったのではないか。道路にしても先を考え、数十年前に道路から整備すべきだった。政策が後手後手になっている。	30代	女	合志楓の森
小学校を選べるようにして欲しい。群のバス停を整えて欲しい。子どもが大きくなって利用するとき、今のままだと暗くて不安である。下群に公園を増やして欲しい。	30代	女	合志南
はり・きゅう利用者券の枚数を増やして欲しい。マッサージでも使えるようにして欲しい。	60代後半	男	合志
インフルエンザ予防接種の個人負担を少なくして頂いていること、また、他の歯科検診（年齢ごとの）の案内や肺炎球菌の予防注射なども個人負担が少なく、本当に他の市より充実していると思う。新型コロナワクチンもいち早く受けることができた。福祉も充実しており、若いお母さんたち（子育て支援）も安心して子育てできる環境にあると思う。これからも弱者にやさしい市になるよう願っている。	60代後半	女	西合志東
住宅街でボール遊び（バスケ、サッカー等のドリブル）をされて、その家の周りの住民は音が響いて困っている。公園やグラウンドなどでして欲しい。その為の条例が欲しい。敷地内のことだと注意しづらく、自治会長さんに相談しても強く言えず、解決できない。自治会の話し合いでは権力的に無理があり、市の条例として制定して欲しい。悩んでいる人がたくさんいると思う。	50代	女	南ヶ丘
レターバスの停留所をもっと多く作って欲しい。防災無線が聞き取りづらい。もっと近くにスピーカーが欲しい。合志市の御代志駅近辺の開発には期待している。	60代後半	男	西合志中央
御代志駅周辺がどのような街になるのか楽しみである。熊本から電鉄に乗って遊びに行きたくなるような街になるよう期待する。	60代前半	男	西合志東
トラフィックの整備。ITの十分な導入。商業施設の拡充。	60代後半	男	西合志南
市民が利用できる多目的施設を造って欲しい。旧西合志庁舎の前の道の整備。御代志駅（熊電）付近に商業施設を誘致して欲しい。	40代	男	西合志中央
外で木の枝などを燃やすのを考えて欲しい。窓が開けられないし、換気扇からも臭ってくる。息苦しくて住むのが辛い。	40代	女	西合志中央
外国からの輸入に依存している食料を自国でも作れるように、農業をもっと若い人でも出来るようなやり方を考えて欲しい。合志市でも楽しく、ショッピングができるような大型のショッピングモールなど出来ないものか。	60代前半	女	合志南
政策には直接関係がない事項かもしれないが、子どもたちの遊び場を整えて頂きたい。現在、楓の森小に通っているが、校区外には遊びに行っただけいけないことになっているようで、三つの木のグラウンドや元気の森公園、すずかけ台公園、御代志市民センターの近くの公園など、大きな広場はことごとく行けないとの事（子どもから聞いた話になる）。昔と異なり、放課後の学校の校庭で遊ぶこともできないし、近くの公園ではボール遊びが禁止されているので高学年の子どもたちは特に遊ぶ所がない。気軽に遊べる広場を整備して欲しい。	40代	女	合志楓の森
現在は自家用車があるが、年を取ってから自分で車の運転ができなくなった場合、買い物や医療機関への受診を想うと、年を取ってからでもこの町に住みたいという気持ちはない。電車やバス・タクシー割引等、便利な市になっ	50代	女	西合志南

ご意見等	年齢	性別	小学校区
たら良いと思う。			
娘が知的障害で、徒歩で通えるところに就職してからも、ジョブコーチや支援センターの方に定期的に訪問してもらえているので助かっている。自力で行けるところだから良かったが、そうではない時は交通の便は不便である。色々な申請がネットで出来るようになり、コンビニや最寄りの市民センター等で受け取れるようになると良いと思う。	20代以下	女	西合志中央
関係のないことかもしれないが、消防署が近くにできることで、今後、救急車や消防車の騒音で不眠にならないか不安がある。また、ここ1年くらいだろうか、暴走族とまでは言わないが、バイク音のうるささが気になることがある。何かしらの対応をして頂けると幸いである。	40代	女	合志南
自治会が5人組制度にならないようお願いしたい。	60代前半	男	西合志南
道路の枝が飛び出ているところがあるが、その土地の持ち主任せになっており、放置されている。うまく市と持ち主が連携してよりよい街になればよいと思う。また、通学路が暗かったり、狭かったり、子供が安心して通える街であって欲しい。	30代	女	西合志中央
御代志駅周辺の渋滞が以前より問題になっているが、再春荘周辺に商業施設の建設予定になっているが、ますます渋滞するのではないかと心配。	40代	女	西合志中央
永江〇丁目、杉並台〇丁目等、町名変更をして欲しい（菊陽町はできている）。道路の渋滞がひどい。住宅や商業よりも道路を何とかしてほしい。	70代以上	男	南ヶ丘
住民票など、マイナンバーカードを使ってコンビニで出せるようにして欲しい。資源ごみの分別が細かすぎて分かりにくいので、袋の色を変えるか、一つの袋にすべて入れられるようにして欲しい。幾久富にある「天ぷら定食の店」の交差点に、車用の時差信号をつけて欲しい（朝夕は交通量が多く、道が狭いので危険に感じる）。このアンケートを含め、提出書類などのデジタル化を進めて欲しい。	30代	女	合志南
高校生まで医療費を無料にしていただけると助かる。通勤時間帯の渋滞緩和や道路の整備をお願いしたい。	40代	女	西合志南
防災無線が平常時においても内容が分かりづらい。災害時や雨の時など、役に立たない。各戸に取り付けられるよう、費用は市が半分負担等、考えて施策に取り入れてはどうかと思う。住環境で、道路わきの草が目立つ。住民で協力し合って管理してもらえる方法を考えて推進していただきたい。川底をさらい、水の流れが滞ることのないようにして欲しい。	70代以上	女	南ヶ丘
広報をカラーにして欲しい。	30代	男	合志
恵楓園東側からの小中学校への通学路を安全に安心して通えるように改善していただきたい。	60代後半	男	合志南
高校生までの医療費無料いらないと思う。がんや難病等への医療費に関しては考えて欲しい。合志市にも墓地があったら良いと思う。安心して老後が暮らせる。	70代以上	女	西合志東
広報こうしの中で、月々に掲載される「ハッピーバースデー」と「ご出産おめでとうございます」の項目は、保護者の希望とはいえ、名前や住所、生年月日など個人情報詳しく乗っている為、将来悪用される可能性があることを心配している。	70代以上	女	西合志東
災害時の避難場所の地図等、分かりやすいマップを作って欲しい。街路灯（LED）の増設やカーブミラーの増設は、地区ごとに点検をし、進めて欲しい（防犯、事故防止のため）。人口増による車の渋滞緩和（時間帯により、渋滞箇所が多い）。時間帯により、信号の時間（青色）や時差信号を有効に使って欲しい。	60代前半	男	西合志東

ご意見等	年齢	性別	小学校区
新しい住宅が増え、合志市の人口がとても増加していることはよいと感じるが、人口が増えると共に交通量が増え、渋滞している交差点や道路が多く、裏道や農道を朝の通勤でスピードを出して通る車など、危険を感じる場面があった。住宅を増やすイコール道路の整備をもっと進め、渋滞せず安全に通ることができる合志市であって欲しい。	50代	女	西合志中央
バスにしても電車（熊電）にしても、乗り場までに距離があり利用しづらい。陽光台、みずき台、黒石地区はバスがない為（レターバスはあるが、時間が合わないし、乗り場まで遠い）、みよし駅開発が進んでいるが、バスルートの見直しや追加を検討してほしい。	40代	男	合志楓の森
婚活事業があればよいと思う。	40代	女	合志
国はコロナにより毎回、ひとり親世帯に子ども一人5万をいつもばらまいている。きついのはみんな同じである。高校は私立無償化などの支援がある。18歳～大学生はバイトを減り、収入もない。大学を辞めた人もいる。ひとり親にあえてなっている人もいる。そんなのはおかしい。それに市役所に行くと、仕事のできない年配の職員がいる。なぜ税金を払ってまで雇っているのか、納得いかない。	20代以下	女	西合志東
宅地開発が進んでいるが、渋滞がひどい。学生の通学路（歩道の確保）など、住人を増やすなら交通環境を整備してほしい。30号線や37号線の通勤時の渋滞は特にひどく、片側一車線ではやってられない。子育て環境でアピールするのなら、保育園にもっと入りやすくしてほしい。点数制で育休者の優先度が高く、一度退職すると働きたくても預け先のハードルが高くて働けない。	30代	男	西合志中央
校区について、西合志中央小になるのだが、距離的にも道路（通学ルート）の安全面的にも、楓の森小学校と選択できるようにしていただけると良かった。楓の森では、車での送迎の許可があり、西合志中央では送迎はダメと言われていたようなので、合志市内の学校での統一を図って頂けると納得できる親御さんも増えるかと思う。我が家は校区の境くらいに住んでおり、子どもの足で歩くと40分くらいかかる。共働きの為、送迎の方が登校班の時間を気にすることなくありがたい。	30代	女	西合志中央
渋滞が多い。小学校までの通学時間が長い（スクールバスやレターバスを利用できるようにしてほしい）。育児休暇が最長2年取得可能になったが、第1子を保育園に預けている場合、第2子出産後1年で復職しなければ第1子が退園させられるため、育児休暇が十分に利用できない。学童が少ない。	20代以下	女	西合志中央
豊岡の住宅側の道は、狭いし交通量は多いし、信号がなく、よく事故が起きているので、何とかしていただきたい。	30代	女	合志楓の森
合志小地区方面の商業施設が増え、以前より、合志市全体が活気づいた気がする。我が家周辺はセブンしかなく、引っ越してきた当初から不便だと思っている。具体的にドラッグストアや銀行のATMが1個でも近くにあると助かる。ユトリックのセブン前の道の交通量もものすごく多くなったと思う。ユトリック方面に抜ける車もいるので、子どもの事故など怖いと感じる。自治会については、コロナで何の活動もできず、費用は取られ、清掃活動は参加させられ、と入るメリットが感じられない。	30代	女	西合志中央
免許返納してもある程度動けるように、交通手段の整備等、福祉の充実をお願いしたい。	70代以上	女	合志楓の森
大津西合志線の道路拡張。朝夕、車が混む。夕方は自宅の前まで止まっている。住宅が増えるのは良いが、道路（インフラ）整備両方で考えて欲しい。	50代	無回答	合志南
道路整備を早くしてほしい。	50代	男	西合志第一

ご意見等	年齢	性別	小学校区
所得の低い若年夫婦への新築（中古住宅）の支援金付与（婚姻届提出時に宣伝する）。若年層の結婚への意欲や子育て環境が良くなることで子どもが増えると思う。たとえ少量の金額であっても、有り難いと思う。	50代	男	西合志南
大津西合志線、387号線の渋滞の解消。菊陽町にI C工場が出来ることにより、一層の渋滞が予想される。工場建設前に道路整備を行うべきではないか。菊陽町は潤うが、合志市はとぼちちりを受ける。	60代後半	男	西合志南
子どもの参加できるイベントや学習の場が増えてくれると嬉しい。	40代	女	西合志東
西合志中央小校区に住んでいるが、家から3km程離れているため、重いランドセルを背負って登校することに不安を感じている。荷物の軽減やバスの利用について対策をして欲しい。そのほかは満足しているが、小学校が遠いことだけが悩みである。	30代	女	西合志中央
熊本市の周辺にあるが、熊本市の行政サービスより進んでいない点も多いと思う。例えば、新型コロナのワクチン接種等、受け入れ病院の数が少なく、遠くまで行くことになった。住民税が他都市より高いのではないかとそれに見合う、全世代にわたる平等なサービスを展開して欲しい。子育て世代を優遇しすぎである。	50代	女	西合志南
もう少し大きな会社や企業が出来、若者が遠方へ学生として行ってもUターン出来る働き先が出来ると、若い年齢も増えてくると思う。住宅だけ増えても、商業や企業が少ないので、税収がない。	40代	女	西合志東
通学路や生活道路に面した危険なところ（ブロック塀等）の改善が進まない。	60代後半	男	合志
市内には大会をするような大きな総合グラウンドがないので、是非、総合グラウンドを造って欲しい。商業施設に、マクドナルドやスターバックスを入れて欲しい。	60代前半	男	合志楓の森
道が狭く、小学生などの通行に危険を感じる箇所が多いと思う。大きな道路への抜け道になっており、通学通勤時間に制限速度以上で走り抜ける車が多い。住宅地は多いが、商業施設など住民が働く場所が少ないと感じている。今後の街の発展を考えると、住むことから働くことにウェイトを置いた政策を実行して欲しい。いつまでも熊本市のベッドタウンという立場ではなく、合志で生まれて合志で学び合志で働き合志で死ぬまで過ごせる街でありたい。	30代	男	西合志南
永江団地に住んでいる。住宅路を飛ばして走る車を時々見かける。信号を避けるために近道をしているようである。対策を講じて欲しい。	40代	男	南ヶ丘
市役所が須屋住人からすると、とても不便なところにあると思う。レターバスで行き来できるのかもしれないが、御代志駅からの午前・午後共に3回くらい利用できる（格安料金）交通手段があったら、将来、体が不自由になっても自力で行けるのではないかと思ったりもする。	20代以下	男	西合志東
医療費を高校まで無償化してほしい（近隣は既になっている）。道路の整備、特に通学路に関してもっと力を入れてほしい。商業施設を増やしてほしい。小学校を地区ごとではなく近い学校を選べるようにしてほしい。西合志東小より楓の森が近いのに通うことができず不便だ。	40代	女	西合志東
自治会費を支払わなくても地区の草取りやごみ置き場の掃除等参加されている方もたくさんいますので必要ないのでは？（費用は）。家が増えているのに歩道がなくて危ない所がたくさんあります。道沿いに家が建つ前に見直しをしてもらいたい。高齢者ばかりでなく、子ども達の給食費くらい市が出してほしい。	40代	女	合志楓の森
合志市内から光の森、熊本市内の道路整備を進めてほしい。	30代	女	合志南
通学路が危険な所が多く、いつか事故が起きるのではないかと不安です。時	30代	女	合志楓の森

ご意見等	年齢	性別	小学校区
間制限を設けるなど対策を求めます（恵楓園周辺）			
調整区域の制限が厳しく、子どもの住居も建てられない知人がいます。自分の土地に子どもの家も建てられないのはひどい話でもう少し制限を緩和すべきだと思います。	50代	女	西合志中央
県道37号沿いに住んでいるが、バスの本数がかかなり少ない。徒歩で移動できる範囲に店や病院等、生活に困らない程度の施設があればと思う。充実すれば移住する人も増えてくると思う。	50代	女	西合志中央
人口増により通勤時の道路渋滞がひどく困っています。道路網の整備（主要道路（農業公園周囲）・2車線化）を強く望みます。土地利用の制限緩和は道路事情等を総合的に考慮しながら計画願いたい。これ以上の緩和は大型商業施設等があり混雑による種々のひずみを生むので制限を強く望みます。	60代前半	男	南ヶ丘
光の森の渋滞を改善してほしいです。アニメやYouTuber、Vtuber系のイベントを作ったら盛り上がると思います。	30代	男	わからない
交通量が増え、渋滞がひどくなっているように思う。渋滞が起これぬように、道の整備をお願いしたいです。（JT周辺や南小、合志中周辺の朝・夕の時間帯）	40代	女	合志南
弁天山公園のトイレを綺麗にしてもらいたい。利用者は多いと思います。怖い感じがします。	60代後半	女	合志楓の森
御代志駅周辺の開発において、出店舗の希望を市民に聞いて欲しい（100円均一セリア店舗があると嬉しい）。菊電をカントリーパークまで延伸して欲しい。市役所のTwitterをもう少しリアルタイムで更新して欲しい。不審者情報、火事情報、猿出没等リアルタイムで知りたい事をツイートして欲しい。ユーパレス弁天の合志市民割を復活させて欲しい。	40代	男	西合志東
若原地区は、数年で戸数が激増していますが、小中学校をはじめ、商業施設、公共機関等不十分に思います。また、駅開発に伴い交通渋滞がすごいです。何らかの対策等願います。	40代	男	西合志中央
人口増加に伴い車両の増加もあり、道路の拡張や整備をお願いします。合志市は緑が多く、癒されます。その緑を守る努力をして下さい。	70代以上	男	西合志東
小学校の通学路を広くしてほしい。	40代	男	合志楓の森
子供医療費を18歳までに引き上げて欲しい。	50代	女	合志楓の森
自治（区）会活動が活性化しない。役員のなり手が無い等の悩みがあります。活動の衰退は全国的な課題で、新興住宅地では顕著です。同じ自治体に住む「市の職員さん（いないかもしれませんが）」は積極的にコミュニケーションを活用して、課題や問題点をすくい上げて欲しいです。行政の問題点が区の役員に向けられています。	60代後半	男	西合志南
コロナで地域のイベントもなくなり家にこもることが多くなった。多くの世代の方と交流したい。人が出会える機会や場所がもっともっと増えると嬉しい。	70代以上	女	合志南
広い土地を使って定期的に、屋台などを呼んで祭りごとを開くと人は集まると思う。土地の使用料で合志市はうるおい、店を出す人は儲ける。熊本県の顔になる。九州で最大規模を誇る県外からの集客も増えるうえに無駄に広い土地を有効活用できる。商業施設だけでは限界があるし、合志市のアピールにもつながる。	40代	女	西合志第一
市からの配布物を減らしてほしい。自治会の役員の負担が大きいです。	60代後半	女	合志南
合志市は子育てしやすい街と思って親は家を購入し引っ越ししてきて10年以上になりますが、今ではすべての面において遅れているように思う。特に自分たちのような若い世代はこの合志市に住み続けたいという魅力を感じる	20代以下	男	西合志南

ご意見等	年齢	性別	小学校区
ことができず、大学や就職を機に出て行く人が多い。熊本地震やコロナなど非常事態になった時に対応の遅さを感じたし、熊本市や菊陽、大津、益城、嘉島など若い人が住み続けたい街づくりや情報発信サービスを努力している印象が強い。子育てだけでなく、若い世代も住みたい市になってほしいです。			
新築や新入居者が増え、合志市の人口増となることは良いことだと思うが、従来より住んでいる方との価値観やマナーの違いにより、住みにくくなってきたと感じることも多い。例えば、車の通行量増やスピードの出し過ぎ、一時停止違反、自治会の未加入、ゴミ出しルール違反の増など。自治会に関しては、入会しても役員が回ってくるのが嫌で退会したり、「意味がない」といわれることもある。旧来的な組織体系でなく、若い方々の今の生活スタイルにも合うような体系に改善していく必要があるのではないかと思う（例えば、配布物の削減や、配布日の一本化など）。	40代	女	西合志中央
マイナンバーカードのコンビニ交付サービスを進めて欲しい。	50代	女	西合志南
ペーパーレスを希望します。スマホによりアンケートも実施して欲しいです。広報誌等のデジタル化をお願いします。	60代前半	女	合志
知らないことが多く損することが多いので、もっと周知して欲しいと思う。	60代後半	女	合志南
公式LINEを探しても合志市だけ出てこない。	20代以下	女	わからない
LINEや市のホームページを見ただけ優先的にお得な情報を得られるというやり方に納得できない。すべての市民へ平等な情報提供をされるべきです。いろんな意味で弱者に優しい街づくりをお願いしたい。	40代	女	合志南
現在コロナ、ウクライナ事情のため物価高。経済をより回す為に還元で商品券など国に頼らず自治体独特のやり方などでやって欲しい。	40代	男	南ヶ丘
行政としての取り組みや、市議会の内容などはあまり知らないで、周知してもらえるように、市民の参加型のものがあれば一度は参加してみたいとおもう。また、少子高齢化社会の問題解決のために社協や教育機関の連携や具体的な取り組みの立案・実行したい。	20代以下	女	西合志東
今住んでいる地域で区にはいない世帯、やめる世帯が多いので市で強制していただきたい。区費も払わず、払っている私たちが馬鹿みたいです。この問題をぜひ解決してほしい。	40代	男	西合志中央
各課部署において、上から目線ではなく、平等の立場で対応すべき。市民ファーストにて対応すべき。部署により落差が激しい。	50代	男	西合志中央
合志市のLINEは長文すぎて分かりにくい。せつかくラインがあるのならば色々な情報を発信してほしい。例えば信号機がついた、時間帯制限がなくなったなど。	40代	男	西合志東
町内での「広報こうし」などを回覧板で回すのはやめてほしい。見たい人だけ市役所にとりに行くだけでいい。町内会費もコロナ禍で支払いがきつい。	40代	男	合志楓の森
地区ごとに参加しやすい様に取りまとめ、情報の共有をし、親しみやすくなれば良い。	60代前半	女	西合志南
医療費助成を、高校生まで対象を広げて欲しい。	40代	男	西合志中央
高校まで医療費の無償化。	40代	女	西合志南
現在、育児休暇中で子ども2人を家で見ている。夫は忙しく土日もなく私自身がいっぱいいることが多い。就労していなくても子どもを預けられるシステムを作って欲しい。	30代	女	西合志中央
医療費を高校まで無料にしてもらいたい。	40代	女	西合志南
こども医療費助成制度について、となりの菊陽町は中学3年生までだったの	30代	女	西合志南

ご意見等	年齢	性別	小学校区
が、高校3年生までに変わったと聞いた。合志市も高校までに拡大すると、子育て世代が多いので、より住みやすくなると思う。			
保育園を増やし、図書館を充実させてほしい。	30代	男	西合志南
病院等は非常に多くありますが、合志付近に大きな総合病院等が欲しい。 (市内とか中央区等だけでなく)	60代後半	男	西合志東
老人憩いの家を早く再開して欲しいです。デイケアに行っていない義母(96歳)にとって唯一の楽しみです。弃天の温泉はありますが、高齢者同士で話す機会もなく、又活発な子ども達と一緒にだと衝突して転んだりしたら寝たきりになる可能性が大きいです。是非早く再開して下さい。	50代	女	西合志南
お年寄りのための食事の提供や、デイサービスや医療の充実にもっと力を入れて欲しい。同じような所に色々作るのはいいが、片寄っているようで不便さを感じる。	50代	男	西合志南
私が住む地域も高齢化率50%を超えています。高齢者も安心して住めるような、高齢者も住みたくなるような合志市であって欲しいと思います。	70代以上	女	西合志南
高齢者介護保険料の設定が高いので引き下げて欲しい。	70代以上	男	合志
精神的にハンデを抱え就職が難しい状態のため、メンタルケアを含めた就職支援を行って欲しい。	30代	女	合志南
障がいのある方、難病、その他不安を感じる方がいつでも相談でき更生できるようなアドバイス、生活ができるようなコーナーが欲しい。気軽に話しができれば不安が安心になるかと思う。	60代前半	女	南ヶ丘
合志市に限らず、教育費が高いと思います。(これは国レベルの話ですが)中学進学時にも数十万円かかります。合志中はほぼ自転車通学であり不便です。校舎も古く迷路のようで通気性も悪く暗い、子ども達が可哀想。風向きによって悪臭が酷く、勉強に集中できないようです。	60代後半	男	南ヶ丘
“子育てに力を入れている市”とアピールされているが、教員の人員不足を耳にする。発達障害、不登校児も増加しているのでしっかり対応できる政策や予算の確保が必要。生徒全員が使えるようなアプリを用いて、各自学習を進めて行けるものの導入を希望する。	40代	女	南ヶ丘
もっとICTを進めた学習をして欲しい。子供のランドセルが重過ぎる。教科書のデジタル化などできないのか?	30代	女	西合志南
学校給食の安全性が気になる。成長期における食の大切さは特に重要であり、心・体の発達、発育にも大きく影響する。今の給食の形では子ども達の将来が心配。せっかく自校給食なのに勿体無い。山都町のように給食のオーガニック化を進めて欲しいと切に願っている。	30代	女	西合志南
南小学校で使用しているタブレットがあまりにも古く、重く子どもの負担が大きい。故障したらお金を出せというのなら、もう少し新しい軽いものにするべき。(特に低学年には大きな負担です。)	30代	女	西合志南
現在の家から学校までが遠いです。学区外の小学校の方が近いのですが小学校を選べるようにしてほしい。	30代	女	南ヶ丘
高齢者のどこでも「にわか歩行者天国」が多すぎます。子どもがまねをします。対策を願います。若者の方がマナーがいいです。手本になっていただきたい。高齢者の遊び場は多いですが、育ち盛りの少し年齢の高い若者も運動したりできる場を外に作ってほしい。合志市の運動公園を少し良くしてほしいです。野球練習場以外テニスコートもせっかくあるのに受付がどこで開いているのかもわかりませんでした。何度か行きましたが、野球場以外は閑散としていてなんだかもったいないなと思いました。	40代	女	南ヶ丘
スポーツを楽しむ為、人工芝や芝のグラウンドを作って欲しい。	50代	男	西合志東

ご意見等	年齢	性別	小学校区
スポーツ面にあまり力を入れていないと思うので頑張ってもらいたい。宇城、玉名方面にスポーツ関係が行っているのが寂しく思う。スポーツ団体の県大会等ヴァイブルは借用料金が高い。	60代後半	女	西合志南
合志市は市民病院がないので災害時やコロナのような感染症が流行すると不安です。	40代	女	西合志南
ワクチン接種の目的を明確にし、推進して欲しい。副反応を丁寧に広報している自治体を見習って欲しい。その他は良い町だと思う。	60代後半	男	合志南
コロナワクチンの予約の様に、LINEでのアンケートでも良いと思う。紙や切手代が節約できると思う。	40代	女	西合志東
大雨のときなど、スピーカー放送が聞き取りにくいと感じています。1件1件に放送が聞けるようになればいいと思います。回を重ねると自治会行事が重荷に感じる事が多いと思います。	70代以上	女	合志南
合志市の各地スピーカーによる放送が役に立っていない。複数のスピーカーでこだまのように聞こえ、何を言っているのか分からない。発信側の発声、発音が下手で聞き取れない。アナウンス能力が劣っている。よって災害放送が信頼できない。	60代前半	男	わからない
町内放送は場所によってはうるさい聞こえなかったりする。インターネットを見られない高齢者は情報を伝えることができない。芦北町のように各家庭に放送を聴ける機器をつけるとよいと思う。500円くらいの手出しはあるようだがとてもいいと思う。	40代	女	西合志中央
防災無線が聞こえにくい。ホームページやメールを確認しても掲載されていないことが多い。内容が気になるので防災行政無線を使用した案件は何らかの方法で確認できるようにしてほしい。	40代	男	合志楓の森
農業も大切にしたいし商業化も増やしてほしい。子ども用遊具がある公園がない。無料でたくさん体をうごかして遊べる場所を作ってほしい。交通量も増えており、歩行者の安全の整備をしてほしい。市役所はいついっても職員さんが丁寧に素晴らしいと思う。	50代	女	合志南
地域密着の防災などと近所の助け合いなど考えてもらいたい。	70代以上	女	わからない
防災無線が本当にうるさいです。睡眠妨害です。夜勤の人たちのことも考えてほしいです。昼間に寝ているので、毎日防災無線で起こされています。なんとかしてください。苦しんでいます。	30代	女	わからない
防災無線が聞き取りにくい。	60代後半	男	西合志中央
防災無線は不明瞭で放送している意味がない。	70代以上	男	南ヶ丘
小学校のスクールゾーン内の地域に住んでいる。8:30迄車で走れなく、許可を取るために警察署に通行許可証を取得する必要がある。住民は申請する必要があり煩わしい。住民であることをまとめて証明してくれれば良いのに、例えば地区の自治体でまとめて証明書やステッカーなどフロントガラスに掲示して通行許可できるもの等発行すれば良いのにと思う。	40代	女	西合志南
転居して来て1年未満だが渋滞がひどいと感じた。早急に改善して欲しい。御代志駅方面からユープレス弁天への道は並走する道もできつつあるが未だ渋滞がひどい。弁天側の並走する道は出口に信号を付けて欲しい。又、JT横の道路の渋滞もひどい。どちらも信号を5秒程度長くしたり短くしたりするだけで大分緩和できるので放置しているのは何故か？特にJT辺りは新工場建設が始まれば更に混むと予想できるので改善して欲しい。	30代	女	合志楓の森
狭い道路が多く安全な歩行、自転車の通行の確保を必要と感じる。住居地番が整理されておらず、訪ねて行くとき分かりづらい、整理が必要と思う。	70代以上	女	合志南

ご意見等	年齢	性別	小学校区
事故が起きている交差点に信号機を設置して欲しい。ローソン合志市須屋店のバイパス下十字路（右折が危ない）。	40代	男	西合志南
人口が増加しているが、道路の整備が整っておらず、朝（特に雨天時）の渋滞が激しい。須屋、黒石などの道路が狭く車と自転車、歩行者の往来が危険と感じる場所が多い。	40代	女	西合志東
交通量が今後増加すると思うので、子どもたちの安全と渋滞を心配している。体が不自由でレターバスや乗り合いタクシーは使えていない。カーブミラーは冬場に曇って見えないときがあり、危ない。	70代以上	男	南ヶ丘
住宅前の道路を抜け道に使い、しかも急スピードで曲がったりして通り抜けたりする車が目立ちます。子どもが多い世帯だと事故の危険性を感じヒヤヒヤします。そのような声が上がった時には、速やかな対応をしていただくと安心して暮らせます。	40代	女	南ヶ丘
人口が増えているのに道路は昔のままで渋滞が年々ひどくなっている。天使園前の道路は通勤時間、時差式の信号にしてほしい。住んでいる人の快適さを考えてもらえると助かります。	30代	女	西合志東
隣接町内企業進出による道路網の整備改修。時間帯による渋滞のため。通学路の整備や歩道の確保。スクールゾーンや時間帯の交通規制。	60代後半	男	合志南
道路陥没が修繕されていない。みずき台団地内は道路であるのに、スピード出し過ぎの車が多い。時速50kmは当たり前である。たまにカーレースかと思うくらいのスピードでマックスバリュの前の道を通っている。なぜ取り締まらないのか。信号機を付けてくれないなら、取り締まりくらいできないのか。団地内に住んでいる人たちが、通勤時に中々道路に出れない。他に大きな道路を造る予定はないのか。団地内道路は、県道や国道並みに交通量が多い。	20代以下	男	西合志東
人口は増え、住みやすさとしては申し分ない。しかし子育てに関して、お金の面に関してはとても充実していると思うが、子供が遊ぶ場所がとても少ない！公園はあってもボールが使えないなど、子供たちはどこで遊べばいいのかかわからない。住宅を増やすのも良いが、子供も大人も安心して遊ぶことができる場所を作って欲しい。そうすることで健幸都市に近づくことができると思う。	20代以下	男	西合志南
洗濯物を干している時間帯に、近所で庭木の消毒等をされています。何度かお声かけはしていますが、なかなか理解されません。これ以上家が密集すると、様々な問題も出てくるのではないかと思います。	50代	男	西合志中央
コロナにより近くの公園の利用制限が出され、中学生以下利用不可となった。施設利用に年齢制限を設けるのは良くない。コロナ終息にはまだ時間がかかる。誰しも感染するリスクはあるので、感染防止対策をしながら皆が気持ちよく利用できる対策を考える事が大切だと思う。	30代	女	西合志東
現状の土地利用制限が行われており、このまま緩やかな開発が必要かと思われます。車の量が多くなっている。道路の整備が必要。	70代以上	男	合志
公園で犬のうんちを拾わない人が増えて困っているので、うんちを捨てる回収ボックスを作って欲しい。ボックスがあれば気付いた人が他の犬のうんちも拾って捨てられると思う。	40代	女	西合志東
子供が3人居ます。公園でよく遊びます。近所にも公園がいくつかあり、公園が多い町だなと思っています。欲を言えば、思い切りボール遊びできる公園ができるといいなと思っています。でもとても住みやすいです。	40代	女	西合志東
空き家が増えているのでその対策及び有効活用できるように工夫して市の発展につなげてもらいたい。	60代後半	男	合志楓の森
公園にバスケットコートを設置してください。	20代	女	合志南

ご意見等	年齢	性別	小学校区
	以下		
各区の公園を部活やクラブ活動の練習場として使用しないでほしい。結構速いスピードでランニングしてくるので危ないです。自転車の乗り入れも多くなっている。早急に通達して対応していただきたい。	50代	男	西合志南
福祉施設についてはおおむねいいと思っておりますが、水道事業においては一つ疑問がある。行政をコスト優先で考えるべきではないでしょうか。住民税の負担が増えたとしても納得できる施策が行われればよいのではと考えます。	60代後半	男	西合志東
合志市南ヶ丘小学校の通りですが、雨の日は道路の端に水がたまり、朝から車のスピードが出ているため子どもたちに雨水がかかりびしょぬれで登校しています。何か対策を講じていただけないでしょうか。	40代	女	南ヶ丘
ゴミの収集場所を増やして欲しい。収集場所が遠いので、門の前などでの収集も検討して欲しい。高齢者のためにも是非検討して欲しい。	50代	女	合志楓の森
缶、ビンのゴミの日が月1回では少ない。せめて月2回くらいにして欲しいです。もしくは持って行ける場所を作って欲しい。以前はセイブクリーンに持って行けたが今は回収できないとのことで不便です。ルール違反する人がいけないのだとは思いますが。	40代	女	合志南
引っ越しして来てすぐ菊陽と合志のゴミ袋を間違えて購入してしまった。色も同じなので紛らわしいし、同じ値段なら共通して使用できたらいいと思う。	40代	女	南ヶ丘
ゴミの回収を増やしてほしい。ペットボトルや缶は月1回収だと、なかなか捨てるができない。また、廃蛍光管の拠点回収も、仕事のある平日に行く事を負担に感じている。子どもが多く活気があることは合志市の好きなどころだが、車に乗っていると、飛び出しにヒヤッとすることがある。歩道等の整備や交通安全教育を引き続きよろしく願いたい。ごみの50音別品目索引が便利で、よく使っているが、アプリもあると良いと思う。	20代以下	女	合志楓の森
ゴミ収集に関してだが、去年の夏場（7月、8月、9月）は近くの自動販売機横のペットボトル、缶、ビンのごみ箱からあふれていたのが目立ったので、月1回の回収日を月2回又は、毎週で検討して欲しい。	50代	男	わからない
早朝からの騒音、振動、埃、迷惑です。条例による規制を希望します。水道の水質が悪い。公開して欲しい。ゴミ収集の回数と質を向上させて下さい。	60代前半	女	合志楓の森
合志市LINEをもっと活用して欲しい。防災の放送がよくわからない。合志小の通学路を安全に通えるようにして欲しい。渋滞を緩和して欲しい。	30代	女	合志
いつも区に助成金を頂きありがとうございます。区で町づくり、例えばゴミステーションの作成、及び環境衛生課より助成してもらって成り立っています。公園整備、街灯もです。これからもよろしくお願い致します。	60代前半	女	合志南
夜に犬の散歩をしますが、街灯が少ないです。光の森近くは多いのに栄、合生付近は少なく夜道が怖い。車のスピードの出し過ぎも多い。歩行者に優しくありません。	40代	女	西合志第一
道路沿いの見回りや伐採を行ってほしい。交差点にあるミラーの点検をして欲しい。見えにくいので危険。通学時間の不審車両の見回りを警察と連携して行って欲しい。ポイ捨てが多過ぎる。	40代	女	合志
住宅開発に伴い、日常用品の商業施設を増やしてほしい。森林が多く歩行時に怖いと感じることがある。安全な生活のために街灯を増やしてほしい。冠水する道路があり大雨時の車が通れず困っています。	50代	女	わからない
御代志、若原地区のものですが、市街化調整区域が宅地への転用が承認され急激な住宅建設ラッシュが続いています。また、道路の拡張や変更など目まぐるしい変化です。これらに行政施策の変更や道路整備は、既住民の不在の	70代以上	男	西合志中央

ご意見等	年齢	性別	小学校区
中で行われており、人口の増加により地域社会が壊れており、地域集会や子供会ゴミ出しのルール、消防活動や防災活動など新住民に対し、教宣して再構築してほしいです。町内外からの車が多数往来するようになり、適切な信号設置もなく、交通渋滞や交通事故が再三起きています。			
燃えるごみ以外のゴミ出しの日が少ない。燃えるごみの回収を午前中にしてほしい。これからの自治体の在り方。自治会の維持費高い金額は助成してほしい。公園の遊具が少ない。妙泉寺公園の遊具を新しくしてほしい。ゴミステーションの管理も市が管理してほしい。	30代	男	西合志南
空き家の利用対策についてもっと考えてほしい。持ち主の分からない山林が荒れています。整備してほしい。	60代前半	女	合志
市街地などにこれから空き家が増えてきます。合志市は比較的新しい街です。今のうちに空き家の所有者を特定しておかないと誰の家かわからず税金は投入して更地にすることになります。もし都会に出て行って帰ってくる気がないなら、市に無償で寄付してその土地を民間に格安で売却して開発してほしい。	30代	男	西合志東
土地利用が制限されている区に住んでいます。土地があるのに住居が建てられない事に困っています。すぐではないとしても、息子が家を建てるならその土地しかないのどうにかして欲しいです。説明もないので国で決まっているという一点張りでしたので、納得できません。	50代	女	合志
御代志駅周辺地域の開発が進められているが、道路整備を併せて進める。交通量が増えて酷い状態。	60代前半	男	西合志南
住宅地、商業地、農村地、山林などバランスは良いと思う。積極的な開発は良くない。	60代前半	男	合志南
土地利用について私が転入してきた10年前は、まだ農地や山林も多く、緑豊かな住みやすい街と思っていましたが、近年どんどん開発が進み住宅だらけになってきました。「住みやすい」のうたい文句で住居がどんどん増えるのでしょうか、これ以上緑地が減るのは住みやすい街なのか？そろそろ市開発制限が必要です。	60代後半	男	西合志中央
道路が狭い。歩道がない。歩道があるのに人が車道を歩いている。将来性のない町づくりだと思う。	40代	女	西合志南
歩道の整備（延長、補修、拡幅）車椅子で歩道をまっすぐ通れない。	60代後半	男	合志
渋滞が緩和されると嬉しいです。	50代	女	合志南
道を広げて欲しい。渋滞緩和。	40代	女	合志楓の森
交通渋滞を緩和して頂きたい。合志市は住みやすく、大好きな街です。今後も益々住みやすいステキな街になるよう希望します。	50代	女	南ヶ丘
窓口対応は他の市町村の職員に比べて良いと思います。市道の整備や拡張をして欲しい。	60代前半	女	わからない
住民の意見要望を区長、自治会長を通してでないといけないとなっているとの事。直接市に要望して他をスルーするなら、そのようなシステムになっている事を周知して頂きたい。（道路の損傷、穴ぼこ等）	70代以上	男	合志南
野々島に住んでいます。ユーパレス弁天の交差点と御代志駅の交差点の渋滞がすごいので緩和できるようにして欲しいです。	20代以下	男	わからない
合志市周辺の開発にインフラが追いついていないと思います。特に渋滞はひどく他の自治体とも協議して欲しい。	30代	女	南ヶ丘
この10年で車が増え、住宅街を抜け道として利用され危険で音もうるさい。静かに暮らしたくて、光の森ではなくみずき台に家を建てたが、人口が増え騒音が酷くなっている。幹線道路に繋がる道路を確保して欲しい。道路の確	40代	男	西合志東

ご意見等	年齢	性別	小学校区
保は今でない間に合わない。			
特に朝の通勤時、渋滞がひどい。右折ラインを作るや、変則十字路の改善をして欲しい。	50代	男	西合志東
渋滞を緩和する努力をして欲しい。住宅街に隣接する県道、市道の大型車の通行を制限して欲しい。通学路は特に配慮すべき。又、大型車の往来で道路が傷み、段差となり家が揺れる。	30代	女	合志南
里道の整備（舗装）、小中学校周辺のスピード規制。	40代	女	西合志東
須屋方面から光の森、須屋方面からアンビー熊本などアクセスが悪いので改善して欲しい。また、道路の補修や渋滞緩和に力を入れて欲しい。	50代	女	西合志南
幹線道路の整備、拡充が最優先。	60代後半	男	西合志東
まず道路整備をして欲しい。	50代	女	南ヶ丘
御代志、野々島地区、商業施設が全くありません。人口は増え、交通量もかなり増えています。道路の強化不足は目に見えています。市道を県道にし、道路の厚みを出してもらわないと家が揺れて困っています。スマートインターチェンジができる時点で道路の改良をして欲しかったです。道も混んでありえない状態です。家のドアも歪み、物も落ちます。早く改善して下さい。	40代	女	西合志中央
住宅地造成の前に、車の渋滞緩和のため整備をしてほしい。	40代	女	南ヶ丘
渋滞が毎日すごいでできるだけスムーズにいけるように2車線にするなどの対策をしてほしい。	40代	女	西合志東
急激な人口の増加及びT SMCが進出することで道路の渋滞がより深刻な問題になっている。現状でも渋滞が見られる箇所があることから早急な対応と取り組みに努めていただきたい。	30代	男	西合志東
国道387号線の道路を片側2車線にしてほしい。	50代	男	西合志東
通勤時渋滞がひどくなってきました。道路整備が遅れているように思います。	60代後半	女	わからない
菊陽、大津方面の開発に伴う公共交通の線路を東方向へも考えて車線の拡幅を行えば自然と人は集まると思う。	40代	男	西合志南
T SMCの建立があるため交通量が増加し通学が危険にさらされていると思います。竹迫観音祭がある道は早急に歩道帯を設置するべきだと思います。	40代	男	合志
道路の渋滞緩和のための整備を。	70代以上	女	合志南
最近渋滞がひどい。開発を誘致することはいいことだが道路をもう少し考えて車が流れるようにしてもらいたい。右折レーンがないところが多く、車の流れが悪いところが多くみられる。	60代後半	男	西合志東
新規企業導入を進めていただき定年しても合志市に残りたいと思う市になってほしい。子育てが終われば転入を考えている人も多いように思う。合志市だけでは無理であれば周りの市町村と協力して働ける環境になればと思う。	50代	男	西合志東
渋滞がひどい。道路の作り方が下手。	50代	女	合志南
道路舗装、横断歩道等の要望が通らない。実行が遅い（事故が発生しないと動かない）。地域の小さな公園が欲しい。町内には一つもない。	70代以上	男	南ヶ丘
合志市と熊本市、菊陽町の境に住んでいるが、道路の舗装状態が悪くガタガタである。道の責任所在地が分かりにくいのだが、通りやすい様にして欲しい。	30代	女	西合志南
車の渋滞が大変である。緩和に取り組んで欲しい。	30代	男	南ヶ丘
辻久保の交差点が右折の車でいつも詰まっている。何度も交通量調査をしているが、ここ3年で何も改善されていないように感じる。住宅も増え、交通量も比例して増えているはずである。何か対策をお願いしたい。	40代	女	西合志第一

ご意見等	年齢	性別	小学校区
隣接した市や町間の公共交通を便利にして欲しい。マイカー通勤を減らす事が出来るように。	70代以上	女	西合志東
今のところ、車がないと生活ができない。バスの便が悪い。特に竹迫、陸の孤島。	60代後半	男	合志
熊本電鉄（電車）事業が残される対策を取ってもらいたい。	60代後半	女	西合志東
コミュニティーバスをもっと利用しやすいように考えて欲しい。今2時間に1本位しかありませんが、1時間に1本になればもっと利用者が増えると思う。	70代以上	女	南ヶ丘
熊本市との交通の便が悪い。子どもが受験できる高校が限られてしまう。自家用車がないと動けないのは厳しい。	50代	男	西合志東
バス停を増やしてほしい。	60代後半	女	西合志中央
アンビー行のバスの乗り換えは意味がない。高齢者には迷惑。	40代	男	合志
レターバスの利用だが、もう少し高齢者が利用できる停留所を増やしてほしい。大きい道路だけではなく、もう少し入った道路にもお願いしたい。	70代以上	女	合志南
私たちの地域は何十年も前から全て変わっておりません。空き家が増え、高齢者の世帯が2/3以上で将来的に大変不安を感じています。御代志、須屋、豊岡、幾久富など人々が増え、驚くほど発展しておりますので私共の地域の事も少々頭の隅に入れておいてくだされば幸いです。	60代前半	女	西合志第一
竹迫、福原あたりをもっと活性化させて欲しい。須屋、御代志、幾久富、豊岡は土地代が高く今後の住宅地化が進みにくい。	20代以下	男	西合志南
JRの利便性向上のため、武蔵塚駅、光の森駅へのバスの便を検討して欲しい。また、自転車通学が多いので、安全のための専用通行帯が欲しい。	70代以上	女	西合志南
朝夕の交通量が増加、歩行者の道路横断が困難になっている。道路幅の拡張して欲しい。	60代前半	男	西合志中央
公共交通機関が定時で運行されず、本数も少なく不便。小学校の近くの街灯が少なく暗い。郵便ポストの設置数が少ない。	60代後半	女	西合志南
子育てに対するサポートやサービスは近隣の地域に比べるととても充実していると思います。しかし、道路の渋滞状況の改善は早急にしていただきたいです。そのことがネックになり、子供と土日お出かけすることをためらうこともありますし、通勤時間にも大きく影響を与えています。その他に、御代志駅の再開発はとても楽しみです。熊本駅のように駅前での催しなどがあると親子共に休日の楽しみができて良いと思います。	20代以下	女	西合志南
長い目で発展を希望する。目先の得ばかりでは、将来子どもたちが痛い思いをしたり人口減少が進み衰退したりしていくと思う。また、最近宅地となった堀川沿いの団地は本当に安全なのか。災害に合うのではないかと不安に思うのと同時に、宅地化を認可した市への不信感が募る。	50代	女	南ヶ丘
合志市は人口が増加しているエリアなので、生産性を上げるためにも生活インフラの整備に力を入れるべきだと思う。	60代後半	男	合志南
商業施設ができているが渋滞がひどく大変です。	60代後半	男	合志南
道路の整備と開発を受け入れ病院を増やしてもらいたい。	70代以上	男	西合志南
通学路となっている所で、非常に車が多いわりに歩道がなく危ない道路がある。全体的に、交通量や交通状況の変化にインフラの整備が間に合っていないように感じる。コミュニティーバスも利用したいが、バス停が近くにないので、コースを見直して頂けると有難い。	40代	男	合志楓の森
人口増加に伴う、交通渋滞緩和のための道路整備を是非お願いしたい。菊池	40代	女	西合志東

ご意見等	年齢	性別	小学校区
電車がとても便利のため、熊本市内への相互乗り入れが円滑にできるようになれば良いと思う。少し運賃が高いのが難点である。(子どもたちの通学の負担が大きい。)			
通学時間帯のバスを増やして欲しい。	20代以下	女	合志南
一次産業についても、これからも大切に支援して欲しいです。	20代以下	女	西合志東
水の熊本なので田畑を守ってほしいため、あまり開発はこれ以上しないしてほしい。	50代	女	南ヶ丘
既存集落に住んでいるが、高齢化や離農などにより、耕作放棄地がだんだんと増え農地が荒れて守れなくなっていると思う。	70代以上	女	合志
合志市はとても住みやすいところだと思う。家も増え、活気ある町である。ずっと住みたいと思う。近所の畑にて、枯れ木や葉など燃やされる方がいて、問題だと思う。	50代	女	合志楓の森
御代志の住人ですが、家の近くに大型ショッピングモールができて欲しいです。	30代	女	西合志中央
お店が少ないです。菊陽のようにたくさん欲しい。	40代	女	西合志中央
合志下群近くにコンビニ、ドラッグストア、24hスーパー等があると便利です。住宅が多い割にお店は少ないと感じます。楓の森小付近にスーパーがあると便利。暗い所は街灯を多めにつけて欲しい。	40代	女	合志楓の森
ゆめタウン（光の森）に人やお金が流れているように思うので、もう少し合志市内でお金を使える所があってもいいと思う。土日の朝夕の渋滞を解消して欲しい。	40代	女	南ヶ丘
起業支援の充実。	40代	男	合志楓の森
住宅数に対しての商業施設が少ない。スーパー、ドラッグストアなど。買い物するのに車で移動しないといけない。	30代	女	西合志中央
現在栄地区に住んでいますが、買い物するのに車がないと困っています。辻久保周辺でいいので、商業施設（買い物できる場所）を作ってください。	70代以上	男	合志
市内にファーストフードやカフェがないのが欠点としてとらえられている。それを導入すると市外に出ずに買い物できたり店内でゆっくりできたりする。	30代	男	西合志東
家ばかりで店がない。もっとスーパーなど作ってください。	30代	女	西合志南
買い物できる場所が欲しい。	50代	女	西合志第一
スーパーなどを増やしてほしい。	70代以上	女	合志楓の森
積極的に開発を誘導し、住宅だけでなく、商業施設や工業団地も増やして欲しい。	70代以上	男	西合志南
合志市は住宅地というイメージがあり働く事ができる会社や工場が少ないと思う。人口の増加よりも働く環境や食品スーパーなどを誘致してほしい。人口が増えすぎて道路が混雑し子どもが危ないです。	40代	男	西合志東
菊陽町、大津町に比べ商業・工業が少な過ぎる。農地制限を緩和し、道路アクセスをもっと考えて開発して行くべきだと思います。	60代後半	男	西合志南
朝の道路の渋滞がひどいので、道を作ってほしい。大型商業施設をもっと誘致してほしい。	30代	男	南ヶ丘
御代志駅周辺地域の地区開発に期待していますがスーパーやドラッグストアを増やして欲しい。住宅展示場ができると聞いたが、アンビー熊本だけで十分だと思う。	30代	女	西合志中央
関東のディズニーランドなどのように九州の〇〇となるようなアトラクショ	40代	女	南ヶ丘

ご意見等	年齢	性別	小学校区
ンありのテーマパークを作ってください。熊本県とも連携し、全国から熊本に来てもらえるような大規模なものを作るには、合志が適していると思います。			
商業施設が増えているが、たくさんあればよいというものではないと思う。増えることにより渋滞し事故が増えないか心配です。農地を守り作物を作ることも大切に思う。	50代	女	合志
合志市北側に住んでいる。難しいが農業を守り、荒れた山林を里山として再生させ、地元の農産物、乳製品、卵など併せて、第三次産業的なことができないだろうか。個人的な事だが、車の運転ができなくなったとき、買い物や通院が不安である。	60代前半	女	西合志第一
合志市に20年以上住み、とても暮らしやすく、これからもっと人口も増えて発展していくと思います。現在は新型コロナに振り回され「感染者数」のみが重視されるバカげたおかしな状況です。だからこそ、感染症分類を5類に下げ、普通の生活を取り戻し、経済を復活させるべきです。また、子供達へのマスク強制、黙食、5～11歳へのワクチン推進など早くやめないと、これから担う子供達の発達に大きな影響を与えかねません！運動会、修学旅行、地域の祭り、行事など再開するべきです。(子供や年寄りを苦しめている)色々な場面での「合志市の“斬新な一歩”」に期待します。(浜松市が出したワクチン接種状況や陽性者判明の詳細データを合志市も調べて開示して欲しい)	50代	女	合志南
コロナで苦しんでいる会社や自営業の貧困家庭にもっと援助してほしい。	60代前半	女	西合志東
市役所職員の方々の対応の仕方がとても良いと思います。	60代後半	男	わからない
スーパーが少ない。街灯が少ない。道路の中央線が薄い。	60代前半	女	わからない
災害危険の可能性のある山林を減らし、防災対策のできる広場を作って欲しい。子供達の成長の為に自転車やスケートボード、ボールを使っても安全な場所を作って欲しい。障がい者スポーツを体験できるイベントもたくさんして欲しい。	40代	女	合志楓の森
日頃の市政運営に感謝申し上げます。開発に関しては、将来のインフラの老朽化を視野に入れたまちづくりが重要だと思います。新規の住宅地の開発は慎重に行い、空き家が増えているような既存の住宅地には、土地や住宅購入優遇などで転入者を増やし、結果的にその住宅地地域の水道インフラ等のメンテナンス維持を図るような工夫が必要だと考えます。新規の住宅地が次々と開発され、同時に空き家の多い既存の住宅地の増加は、いわゆる土地の使い捨てとも言える状況を招き、散逸したインフラ維持のコストの上昇、空き家の増加による事故や火災の増加、治安の悪化を招き、結局は地域の衰退につながると考えます。逆に言えば、土地利用制限をいい意味で活用しながら、コンパクトな居住地域の創造、今後の激甚災害のリスクのある地域等の宅地化の抑制などにより、交通、インフラ等の効率的運用が可能となり、ひとにやさしく、強靱かつ柔軟性（レジリエンス）を有したまちづくりにつながると考えます。	50代	男	西合志南
こども医療費を18歳まで、又は20歳まで無償化を早く実現して欲しい。渋滞緩和のための道路整備。右折、左折レーンを作らないと信号が青でも直進に何回も待つことになる。レターバスがJRにもっと使いやすい本数やルートになればもっと乗りたいと思う。お年寄りの移動手段を便利に安く利用できるようにし、免許返納のメリットを作って欲しい（店で割引など）。危険運転車の人が多過ぎて巻き込まれたりしないか怖い。	40代	女	合志南

ご意見等	年齢	性別	小学校区
竹迫城の再建。体育館に柔道場の設置。サイクリングロードの設置。	60代前半	男	合志南
混雑する、渋滞する道路の増幅など行って欲しい。移動手段が便利になるようにして欲しい。子育て年代の人がより安心して育て易くなるように福祉に力を入れて欲しい。低所得の家庭には一人一つずつでも習い事の支援をしてあげて欲しい。	60代後半	女	西合志南
インターネットを使った情報発信の充実。教育、子ども達へもっと予算を増やして欲しい。市役所周辺の交差点、信号無視が多過ぎる。	30代	女	南ヶ丘
子育て世代に住み良い町ということで転入してきましたが、保活を進める中で「住み良い町」とは全く感じませんでした。幼稚園（子ども園）、保育園の数が少ないように感じ、就学前の子どもを持つ家庭にはかなり厳しい問題です。残念ですが、合志市外への転出を考えています。また小さいところで申し訳無いのですが、毎日15:30頃の町内放送が子どもの昼寝時間と重なっており、起きてしまうので困っています。防犯上とは思いますが、毎日流す必要があるのか少し疑問です。生活環境としては合志市の雰囲気は好きなので、もっと住み良い町づくりをお願いします。	40代	女	合志南
大学の誘致、特に外国語学科系（アジア、欧州）。	70代以上	男	合志南
待機児童が多く保育園に入れることができないので、解消して欲しい。御代志近辺の渋滞が酷すぎる。買い物や外食、娯楽施設等を増やして欲しい。	40代	女	西合志南
堀川沿いに在住しています。大雨時に川の増水でたいへん不安な思いをしております。市の方で対策強化を是非よろしくをお願いします。すずかけ台校区を楓の森中学校へ見直しをお願いします。	40代	男	合志南
公園に街灯や水道を設置してほしい。下群地区から合志中学校までの通学路をもう少し明るくするために街灯を増やしてほしい。	50代	男	合志南
子ども達の増加が今後も見込める事と、熊本県の現状から科学館を作って頂きたい。熊本電鉄の終点、御代志駅は改装工事中ですが、この交通機関を利用して子ども達の知的趣味を向上させる空間や仕掛けを作り、県内に先駆けて科学に視点を置いた教育施設を作って頂きたい。大人も子供も楽しめて子どもたちの将来の夢を広げる一助にさせて欲しい。	60代前半	女	西合志中央
大きなゴミ（洗濯干し等）の捨て方がわからず、そのまま保管するしかない状態。もう少し捨て方をわかりやすくして欲しい。（絵に描いて捨て方を明記するなど）回覧板において重要なものを中心に回してもらえたら良いと思う。（チラシ等は重要なものと一緒に入れて欲しい）チラシだけを回すのは気がひける。子ども達が礼儀正しく気持ちいい市だと感じています。これからもよろしくをお願いします。	40代	女	西合志東
学びの場を増やして欲しい（大人の学習）。ハローワーク類似機関（就労相談）を市役所や支所の近くに作って欲しい。地域での防災訓練を一度も経験していないが、他の地域でも行ってないのか。市から推進または訓練義務はないのか疑問に思っている。職員のパワーハラ無きよう教育指導と業務に関する知識、勉強くださる事を切に願います。もっと頼れる合志市役所であって欲しい。	60代前半	女	わからない
子育て世代以外への助成金。災害時の避難所整備（自治会への対応マニュアル）各種証明書のコンビニ対応。合志市の祭り。	40代	女	西合志南
農業を大切に、合志市産商品のブランド化やPRで、農産物の価値を高めてください。合志市内の道路はセンターラインが消えている箇所が多いです。改善を希望します。	40代	男	西合志東
SDGsを推進するのであれば、ソーラーパネル設置の補助やLED切替の補	50代	女	合志

ご意見等	年齢	性別	小学校区
助等の具体的な政策をすぐにでもすべき。合志市活性化の為には菊陽からのアクセスばかり考えず、飛田バイパスや泗水方面などのアクセスを良くすれば合志市と市外の往来が活性化していく。			
生涯学習の機会を増やして欲しい。道路が冠水しやすいのでどうにかして欲しい。楓の森小の通学路が非常に危ないので、時間帯で通行止めにするなど場所により決めて欲しい。(HIシステックの前の通り)	40代	女	合志楓の森
町内放送(屋外スピーカー)が何を言っているのかわからない。乗り合いタクシーが走っているのを見た事がない。ホームページが文字ばかりで見にくい。必要な情報にたどり着くまで時間が掛かる。市民講座の申込をネットでできるようにして欲しい。	60代後半	男	わからない
ホームページがとにかく見にくいのでどうにかしてほしい。コスモスとフレンドフラワーの交差点、どちらかの方から来るにしても右折車がそれ以降の車を止めてしまい、青信号中に1台しか進めなかったということもよくあります。どうにかしてほしい。	30代	女	南ヶ丘
レターバスの増便。電子図書館の設置。	20代以下	女	南ヶ丘
子ども医療費を18歳まで延長してほしい。給食費を負担してほしい。	40代	女	南ヶ丘
合志市内に気軽にテイクアウトできる飲食店が増えたらいいと思う。今の家が楓の森に近いけれど校区で合志中に行かなくてはならないので、選択させてほしい。	30代	女	合志南
農業試験場を移設し、その跡地に大学を誘致することを進めてほしい。	50代	男	西合志中央
仕事を増やし、先進農業の外資による投資を推進し若い人中心のスマートシティ化を目指すべき。とにかく少子高齢化問題を最優先するべき。	40代	女	西合志南
夜道の暗いところが多いので、街灯を増やしてほしい。保育園の待機児童問題や小1の壁問題など子育て中の母親が働き方を考えないといけない時期が多すぎるので、もっと働き方の多様性や支援を政策で取り組んでほしい。個人事業で開業する人が増えている傾向にあると思うので、その人たちがそういう事業を行っているか、市民の人に知ってもらえる機会を作ってもらえたらいいと思う。	30代	女	合志南
学校が全然足りないので新設してほしい。経済効果のある商業・工業施設の増設は必須だが自然も大切に進めてもらいたい。	40代	女	合志楓の森
合志市(合併)になる前から騒音で悩んでいる。色々な所に相談したが、たらい回しで解決していない。私がクレーマー扱いされて苦しい。相談しやすい環境を作ったり、相談窓口を分かり易くしたりして欲しい。	50代	女	西合志中央
このアンケートが活かされるか。それが心配で不安。	60代後半	女	西合志第一
この市民アンケートをオンライン化すれば効率化や経費削減になると思う。	30代	男	合志南
アンケートはWEB回答にしてほしい。	30代	男	合志南
このアンケートは電子化すべきだと思う。集計という手間のかかることをやっていると、市の政策がきちんとなされているとはとても思えない。	40代	男	合志南
銀行やドラッグストア、スーパーを増やして欲しい。街灯を増やして欲しい。夜が暗いので子供が心配。自治会は会費が高いので入りたくない。	30代	女	西合志中央
家の近くが都市開発に入っている。何人も不動産業者を名乗る人から土地を売ってくれと家の方に来た。中には仕事場まで来る人がいた。警察に相談すると言ったら来なくなった。市役所には何度かTELしたけどすぐ対応してくれなかった。市長さんは都市開発を強めているけど一市民を守ってはくれない!	60代前半	女	合志南
西合志に銀行とドラッグストアを作って欲しい。	30代	女	西合志中央

ご意見等	年齢	性別	小学校区
合志市は子どもの人数が増えていると聞くので、保育園や学校などを増やした方がいいと思う。交通量も多いので道路を広くするなど、何らかの対策をした方がもっと住みやすくなると思う。合志市に引っ越して来て、もうすぐ5年になりますが合志市で良かったと思っています。	30代	女	西合志南
子ども医療費無料は中学3年生までですが、10歳までくらいで十分だと思います。地球温暖化防止対策やSDGsなどに税金を使うのは断固反対です。高齢者や子どもに対する優遇よりも納税者に優しい合志市を希望します。	40代	男	西合志南
市長や議会は正しくリーダーシップを発揮してもらいたい。	60代後半	男	合志
ちゃんと長期的に見て計画を立ててください。	40代	女	西合志南
市の発展が進んでいること、とても嬉しく思います。市役所の方をはじめ、市民の意識が高いことが発展に繋がっているのではないかと思います。もっともっと住み心地の良い市になることを願っています。	50代	女	西合志東
私たちが子育てしていた時は、病院受診も手当てもほとんどなく、自分たちで頑張ってきた。今はやさしすぎる。私たち50代世代には何の恩恵もない。苦しくないと思っているのか？職場では、合志市が一番税金が高いと言われます。	50代	女	南ヶ丘
弁天の湯を利用していたが館内に流れるBGMが大き過ぎて少しもゆっくりできなくて行かなくなった。	50代	女	南ヶ丘
泉ヶ丘体育館には入口に喫煙スペースがあるが、分煙対策が十分でなく、風向きによっては目の前にあるテニスコートに副流煙が流れ込み、未成年者を含むテニスコート利用者が受動喫煙させられる環境になっている。以前、合志市役所（生涯学習課）に状況を伝えたが、未だに改善されていない。合志市の公共施設、特に健康増進に関わる施設では「十分」な分煙対策の徹底を進めて欲しい。	40代	男	合志南
歩道が十分に整備されていない場所が多く、子供の通学路に不安がある。家が建ち過ぎて道路の混雑が心配。田畑や森林が無くなってしまっているのではないかな。	30代	女	合志楓の森
道路の整備や都市ガスを整備してほしい。街灯が少ないところもあり、防犯上の不安も感じている。（特に古い団地など）	50代	男	西合志南
議員定数を半分にした方がいいと思う。補助金や助成金の使い道はもっと有効なものに限定したほうがいい。	60代前半	男	西合志南
セルフ保育スペース、ワーキングスペースみたいなものは作って欲しい。在宅や主婦が仕事をしやすくして欲しい。このアンケートもオンラインだと手間を省けるのでは。	30代	男	西合志東
道路問題の解消。高架橋の導入を検討するべき。工場排水問題。教育立市。	70代以上	男	合志楓の森
踏切の渋滞に合うと困る。信号機もすぐ変わる。区費が高い。総会で話が出て変わることはない。	50代	女	合志楓の森
合志市内で利用できる商品券はとてありがたかったのですが、またしてほしい。子ども医療費無料の期間を高校まで延ばしてほしい。	30代	女	西合志南
人口が多いにも関わらず高校がなく、通学が不便だと思う。高校の誘致を検討していただきたい。	40代	女	南ヶ丘
子育て世帯への臨時給付金について、所得制限があり、もらうことができませんでした。仕方ないことですが、どうやら県や市によっては各々の判断に任せるといこととしてもらっている人もいますか。一番気がかりなのは、合志市は子育てしやすい地域と大きく掲げているのにということなんです。非常に残念でした。	30代	女	西合志東

ご意見等	年齢	性別	小学校区
スマートICが完成し非常に便利になりましたが、阿蘇ルートへの渋滞がひどく感じます。	50代	男	西合志東
弁天プールの利用料金が国民保険と社会保険では異なる。社会保険では毎回600円必要となり、気軽に利用ができない。健康づくりやコミュニケーションの場としても利用できるの、70歳以上は無料にするか価格の引き下げを検討して欲しい。	70代以上	女	合志楓の森
自然との共存が合志市の魅力です。住宅地や商業施設、住宅内の道路拡張は合志ブランドの減退となります。30代や40代が最大限活躍できる場が欲しいです。	40代	男	南ヶ丘
誰も利用したことがない土地や畑など有効活用できるように希望する人へ安価で貸し出すなど、制度があればうれしく思います。	30代	女	わからない
これからもがんばってください。	60代前半	男	南ヶ丘
合志市内で衣食住心配なく生活できることを望みます。	70代以上	女	西合志東
雨の日でも子どもが遊べる屋内施設を作ってほしい。いろんな世代の人たちと交流できる場所へイベント作り。難しいとは思いますが恵楓園敷地にできれば理解や交流につながると思います。	30代	女	合志南
医療費を18歳まで無料にしてほしい。ユープレス弁天をもう少し利用しやすくしてほしい。	20代以下	男	西合志東
住宅や商業施設が増えて生活しやすくなりましたが交通の渋滞が気になります。改善してほしい。将来的には、パートナーシップの導入もお願いしたい。子育て支援も手厚くされていच्छるので住みやすい市だと思う。	20代以下	女	西合志南
東小の通学路である道路が狭い。固定資産税をPay Payやクレジットカードでも支払いできるとうれしい。ファミサポ登録などスマホでできるようにしてほしい。	30代	女	西合志東
街づくりや市民サービスはこのまま進めてもらえたらいい。山林や農地は荒れ果ててしまう前に手入れができるシステムを整備したらいいと思う。	30代	女	合志南
通学路の道路を子どもたちが安全に通れるようにしてほしい。信号を増やしてほしい。菊陽町のように商業施設を増やしてほしい。	40代	男	合志南
合志市のイベントについてスマホで調べるが、分からない時がある。行事の映像配信が増えたが、撮影する人や業者も、人権について勉強した方がよい。余計な配慮で不自然に映されており驚く。西合志南小の周りにバスが停められない件、長い目で見れば良さそうな土地は時々見受けられた。今後も可能性あると思う。その時は、まず職員駐車場の用地として取得すれば良いと思う。中学生がカラオケのカードを作っているのは青少年育成条例からするとおかしいと思う。名前の分からない公園があり、不便である。	50代	女	西合志南
マイナンバーカードを推進しているのに、コンビニで印鑑登録証明書が取得できなかったことに不満がある。今後の取り組みに期待する。子育て支援課の方の対応はあまり快く思わないものだった。新型コロナ対策で何かと大変かと思うが、マニュアル通りの返答という感じである。一部の方と思われるが参考までに。	30代	女	南ヶ丘
合志中のトイレを早く洋式に替えて欲しい。和式も一部壊れているそうである。電車と連結のコミュニティバスは通勤にとっても助かっている。バスは時間が読めないの、これからは食糧難の時代が来るかもしれないと思っており、農地を、商業・工業化に転用するのは少し心配である（菊陽を見ていけば、そうしたくなるのは分かるが…。）	50代	女	南ヶ丘